

# LA IDEA

S. D.

## SEMANARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un trimestre..... 1'20 pesetas.  
Un año..... 4'50 id.  
Número suelto corrientes 0,10; atrasado 0,20.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. De los trabajos suscritos responden los firmantes. Toda la correspondencia al director don Magdaleno de Castro.

## ACTUALIDAD

El agitador regionalista es casi siempre un «raté» nacional. Llega a la vida política apoyándose en los sentimientos localistas, pegado como un molusco a la costra vetusta de una tradición fosificada, ceñido al espíritu estático del medio social en que se inicia. Su primer estribo político consiste en la afirmación de leyes y costumbres correspondientes a otras edades, a épocas de distinta contextura moral, a siglos muertos y enterrados por el proceso vital que es nuevo cada minuto. Tal tipo de político provincial, no rige, se deja regir; no influye, se deja influir por esa fuerza de inercia acurrucada en el terruño. No provoca la evolución a compás del desarrollo del espíritu del Universo, espíritu avasallador, torrente incontenible, prefiriendo flotar en el lago estancado y muerto de una tradición pétreo. Recortándose a sí mismo la amplia visión de todo hombre moderno, que tiende hacia las grandes nacionalidades, apóyase en fueros circunscritos que han perdido todo su fundamento y eficacia en las nuevas formas de la vida internacional: afirma el espíritu arcaico de las leyes de los *Concellers en Cap*, defiende las aspiraciones de una industria embrionaria, busca pie, si es preciso, en la modalidad doméstica de su propio barrio. Empujado por todas estas fuerzas negativas, intenta florecer en el medio político de la nación, y si fracasa, vuélvese a su pago a suscitar la ojeriza contra el Estado, a provocar la discordia general, azuzando el espíritu disolvente. El «raté» nacional se convierte en fiera regional.

Este insurrecto inconsciente que perturba el orden político y social, la armonía necesaria a toda nación para dar unidad compacta a su genio creador, tiene un apoyo funesto en el erudito localista, al estilo del sabio de Orbajosa, pintado por la pluma cosmográfica de nuestro primer sociólogo, el novelista más armónico y equilibrado de la Europa literaria actual, nuestro gran Pérez Galdós. El erudito localista que ingiere quimérico elixir de Lázaro a todo lo difunto, que resucita fósiles a los ojos del pueblo, sabio para andar por casa, entendimiento sin amplitud, que desde el agujero no ve el mundo, sino el agujero tan solo, da a la disgregación espiritual política el prestigio, felizmente menor cada día, del papel impreso. Así han encontrado aquí apologistas históricos las funestas figuras de Claris, Bergós, Tamarit y Fontanellas. Impulsando por este mismo espíritu llegó Víctor Balaguer, a constituirse en defensor de la memoria de Serrallonga, el *Fra Diavolo* catalán.

Y seducido por igual tendencia de agrandar a sus convecinos, pudo caer el Dr. Robert, aquel insigne hombre de ciencia y nobilísimo altruista, en la graciosa-exageración de suponer que el espíritu helénico lo habían recogido los invasores catalanes de Grecia. Felizmente hay en esta enérgica Cataluña más espíritu cartaginés que helénico, y no ha llegado aún su evolución espiritual a la decadencia que implica el *sport* ó deporte de la filosofía sofística y de la sal ática. Aún vive aquí el robusto aliento iniciador de Amílcar Barca, que supo crear dos cosas grandes: Aníbal y Barcelona.

Pero es necesario cambiar de ruta para hallar el porvenir. España, y con ella Cataluña y las regiones todas,

caerán en una ruina inevitable si el buen juicio de todos no concurre, frente a la acción económica de otros pueblos, a formar un potente organismo nacional que dé sólida y firme orientación a todas las energías de la Península. Una familia discordante no puede lograr éxito en ninguna empresa. Si con la bandera española exporta poco Cataluña, menos exportará con la de Santa Eulalia. En la acción común, en el impulso colectivo, está la futura suerte del país.

No fuera, sino dentro de España, está el verdadero porvenir de Cataluña. El pueblo peninsular es hoy el único consumidor de los productos industriales, el cliente resignado que sostiene el proceso evolutivo de toda la fabricación.

Influir en España, y no aislarse de ella, es lo que corresponde y conviene al espíritu catalán. Cataluña y la Vasconia son los dos organismos étnicos en que reside lo más potente de la nueva savia que ha de galvanizar el cuerpo anémico de la Nación. Conozco un poco la índole de su temperamento, y sé que no se aviene al medio político-nacional; que le sobrecoge y aturde, ese Niágara de cháchara parlamentaria, en que todo es hoquedad y retumbo como en las cascadas. Y sé que su seriedad y su espíritu reflexivo temen a la flecha envenenada del ingenio oratorio, ese pobre maliz intelectual semejante a una flor brotada en un vaso de vinagre. Yo sé, en fin, que le desconcierta el chiste, ese miserable chiste que parece un saludo macabro al hundimiento del país.

Pero es obra, no sólo patriótica, sino humana, que venzáis la náusea que en vuestro espíritu levanta la modalidad del ambiente político central, y que en lugar de alejaros de los habladores y de los chistosos, os mezcléis con ellos, para volver mudos a unos y serios a otros, oponiendo a la oratoria entonada y banal el argumento sustancial del guarismo que pregona nuestra desgracia y nuestra miseria!

En la expansión y no en el recogimiento está vuestra misión histórica, amigos catalanes. Difundid vuestro espíritu por toda España, ingeridle la fuerza de vuestro aliento, ingertad en ella vuestra alma, y así, al paso que ganáis en amplitud, adquirirá el organismo social hispánico esa robustez compacta que saque al país de la anemia, de la discordia y de la desdicha.

FRANCISCO GRANMONTAGNE.

## LOS ALCOHOLEROS

### Reunión del Sindicato provincial.

Según una circular, que con la firma de su presidente D. Emiliano Alonso, y secretario, D. José Urzainqui, se ha repartido y en la que se recomienda su mayor difusión posible entre todos los interesados aun los más modestos, mañana 29, a las dos de la tarde, se reunirán, en el salón de Mesa, «para tomar acuerdos de importancia relacionados con la odiosa ley de Alcoholes».

«Tiempo es ya—termina diciendo la circular—de que ante la incalificable pasividad de nuestros Gobiernos, despertemos llenos de energías antes que sucumbir por irresolutos y cobardes. Hemos recorrido el interminable calvario de las gestiones en el orden oficial y es llegada la hora ya de que sepan los que nos gobiernan que si ciertamente hemos sufrido resignados, no lo es menos, que estamos dispuestos a defendernos, sean cuales fueren los medios que tengamos que emplear.»

La circular está, pues, redactada con un tono de energía, revelador de actitudes serenas y maduras, pero decididas y firmes, y que serán las que en definitiva les salven sus intereses. Que sí los salvarán, porque la reforma de la ley de Alcoholes es, no ya de conveniencia, sino de necesidad y de urgencia; es decir, porque son intereses legítimos y porque saben defenderlos; porque saben y sabrán ejercer sobre los elementos gobernantes, la suficiente presión para determinarlos a poner mano prontamente en la dichosa ley.

Y hé aquí la trama de la vida social en los pueblos que saben vivir la vida del derecho moderno. En los pueblos que viven el régimen de democracia, no gobiernan sólo los Gobiernos, gobiernan también el pueblo, la nación, los diversos elementos sociales, reuniéndose, estudiando los asuntos, los proyectos, las leyes, y representando el pro y el contra a los Gobiernos, y finalmente, determinando enérgicos movimientos de opinión....

Hé aquí lo que están haciendo los alcoholeros de toda España y harán mañana 29, en Toledo, los de la provincia: gobernarse desde la plaza pública, gobernarse ellos mismos, en un asunto capital, de vida ó muerte para su individual y colectiva existencia como industriales, y para muchos, tal vez, como hombres; de interés nacional y público por afectar a una tan importantísima fuente de riqueza en la producción española.

## SOBRE MOTIVOS DE UNA BODA

Há pocos, muy pocos meses, unas cuantas semanas, que la policía perseguía en las calles de Madrid a las bandadas de obreros que se veían en la triste necesidad de pasarse las manos por la cara y echarse a pedir para no perecer de hambre. La policía los obligaba a desbandarse y recogerse bajo amenaza de una corrección quincenaria que algunos de ellos llegaron a cumplir. Trató de pararse el mal en parte y se improvisó trabajo en algunas carreteras y caminos vecinales en construcción, con el enorme salario de siete reales por barba.... Y aún así, pronto se acabó el «carbón». El Ayuntamiento no tenía fondos.

El mismo alcalde Sr. Vincenti y otros concejales diputados, se han quejado en el Parlamento del estado lamentable del erario municipal. Se habló hasta de la inminente bancarrota del Municipio madrileño.

Todo esto pasaba hace dos meses, verdad es. Pero parece que hace doce años. Porque hoy la situación del Municipio madrileño debe haber cambiado, aunque sin duda seguirá sin un céntimo para obras y mejoras.

Con motivo de la próxima boda regia, el Ayuntamiento de una municipalidad en que los hombres se tenían que echar en bandadas por las calles para no acabar de morir de hambre, se dispone a gastarse un buen porrazo de miles de duros, que al alcalde de la Corte, aún le parecen pocos. Y escribe un colega: «Verdaderamente que el Ayuntamiento actual será parco en los gastos. Sólo destinará *diecisiete mil duros* a iluminaciones, *ocho mil* a subvencionar al comercio para que cuelgue sus calles; *ocho mil* para subvencionar músicas y orfeones que alegrarán nuestros apocados corazones; *dos mil* a fuegos artificiales; *dos mil duros* más, se consagran a un baile de gala dado en el Real, fiesta suntuosa sin duda, de la que podremos gozar leyendo las reseñas que publiquen en los periódicos los pulcros revisteros de salones.... No seguiremos citando partidas....»

Y algo más adelante, añade el mismo periódico: «¿Y para los pobres de solemnidad?»

«Esta es la nota triste y quizás porque no desentone del general regocijo, se ha suprimido en el programa de los festejos. ¡Pensar en hambres y harapos, cuando la Corte española se viste de gala y despliega toda su magnificencia!.....»

La alta burguesía y sobre todo la nobleza, también ha hecho y está haciendo gastos cuantiosos para festejar rumbosamente el casamiento de su rey y jefe. Aunque el pueblo Español no coma, los príncipes extranjeros, van á estar soberbiamente alojados.

Cualquiera dice que somos un pueblo arruinado. Así se hace obra de reconstrucción nacional. ¿Entregar la propia actividad al acervo común, poner los capitales en circulación? ¡Bah, cualquiera se toma esa molestia de reconstruir!.....!

¡Nada, esto marcha!

Es el nuestro, el país de las fiestas. «Nuestro almuerzo está plagado de ellas, y aparte las religiosas, las oficiales y las imprescindibles vacaciones del verano, todos andamos á caza de una nueva; cualquier jerguista nos da motivo para hechar una cana al aire.....»

No eran bastantes las que teníamos y ahora nos amenaza no una, sino tres más. Con motivo de la próxima boda del rey, alguien ha iniciado el propósito de declarar *fiesta nacional* los días 31 de Mayo y 1 y 2 de Junio.

«¿Fiesta nacional? Protestamos enérgicamente. El casamiento del monarca—escribe un batallador y querido colega de provincias, *El Pueblo*, de Valencia,—no es ningún suceso nacional, desde el momento en que á un gran número de españoles, á la mayoría, nos sobra el monarca y por consiguiente, nos sobra la boda.»

Realmente es increíble.... Cualquiera diría que en pleno siglo XX, los hechos de la vida privada de los reyes, que al fin, mirándolo solo bajo un aspecto, tal vez el más favorable, no son sino el supremo magistrado, el supremo empleado, como si dijéramos, de la Nación, habrían aún de ser convertidos en acontecimientos públicos suficientes á determinar una absoluta anormalidad, si no es ya paralización completa, en el funcionamiento del Estado, y el déficit, tal vez del desastre económico en algunos organismos oficiales.

Pero todo en el mundo, tiene su explicación.

Ya se ve; detrás de una boda puede haber una embajada. Los prohombres políticos españoles, los fracasados, los incapacitados—y no queremos hacer mayormente distinciones entre ellos—han descargado y descargan el peso de su fracaso, declarando incapacitado al pueblo español. Incapacitado para regenerarse....

La influencia inglesa, la embajada inglesa es lo que nos va á regenerar; leed si no la prensa rotativa. Lo mismo que á Portugal.

No hay, pues, más que dejarse que nos.... regeneren. Podemos darnos por.... regenerados.

## Notas semanales.

### La feria.

Una moción del Sr. Medina, aceptada como dictamen por la Comisión de festejos, proponiendo modificaciones en el plan de ferias que anualmente se celebra en esta capital, promovió un movido debate en la última sesión municipal, la del miércoles 23, en la que intervinieron el autor de la moción y los Sres. Benegas, Rubio (D. Atilano), Lafuente, Hoyos y la presidencia.

Al fin se acordó reducir á seis el número de los días de feria.

### Inscripciones de propios.

En la misma sesión municipal dió cuenta el señor Guzmán del resultado de las gestiones de la Comisión nombrada para gestionar la emisión de «inscripciones de propios» de este Municipio, Comisión que como se recordará, quedó formada por los Sres. Palacios, López López y Guzmán.

Esta Comisión visitó al director de la Deuda y al subsecretario de Hacienda, acompañada del Sr. Novales. En virtud de una pregunta del Sr. Gómez de Nicolás, supimos por boca del Sr. Guzmán, que según cálculos aproximados hechos en los negociados correspondientes, el capital de inscripciones por emitir, asciende á 210.000, pudiendo contarse con 112.000, puesto que los intereses ascienden casi á tanto como el capital.

Merece pues, indudablemente, sinceros aplausos la actividad y el acierto de la citada Comisión.

Muy estimable, relativamente considerable, es la expresada cantidad.

Pero.... sin menoscabo de esos aplausos debidos á una buena intención reconocida, á un celo y un acierto plausible, una pregunta se nos ocurre. ¿No nos habían hablado los Sres. Guzmán y López López, en aquella su meritoria moción sobre el asunto, de millones de pesetas?

El Ayuntamiento acordó un voto de gracias, bien merecido en justicia, para los Sres. Palacios, López López y Guzmán, que componen la Comisión de referencia.

### El precio del pan.

Al fin ha bajado el precio del pan cuatro céntimos en kilo, que no es gran cosa para lo que han descendido los precios de los trigos y las harinas.

¡Ya era hora!

Sobre este asunto volvió el Sr. Bejerano, también, en la sesión municipal del miércoles á dirigir al alcalde una pregunta acerca del estado de las gestiones practicadas por la alcaldía, para conseguir la rebaja. Terminó el Sr. Bejerano excitando enérgicamente á la presidencia á que pusiera en práctica todos los medios que pudieran conducir al objeto. El Sr. San Román añadió que dichas gestiones debían extenderse á procurar la rebaja en el precio de la carne y de todas las subsistencias.

### La boda regia en Toledo.

Ya salió aquello.

Un concejal monárquico, D. Federico Lafuente, propuso en la sesión última al Ayuntamiento, que se acordara hacer algo para festejar la boda regia. No estando el asunto en la orden del día, el Sr. San Román pidió se declarase urgente.

El Sr. Rubio dijo que no debía declararse la urgencia porque el suceso de la boda, es sabido de hace mucho tiempo y podíase haberlo traído y tratado con mas anticipación. Puesto á votación, se acordó al fin la urgencia, y se acordó *hacer algo* para festejar la boda regia.

Y es curioso, es chocante lo que con motivo de este asunto se le ocurre á un colega de que es director el autor de la proposición en que se pidió al Ayuntamiento, con motivo de las bodas reales, algo para festejarlas «como acto de adhesión á las instituciones».

Cómicamente airado se revuelve contra los republicanos y aun, al parecer, contra los monárquicos, por «mor» de la «política» que con tal motivo se ha evidenciado en el Ayuntamiento.

Señor, la proposición proponiendo un «acto de adhesión á las instituciones» ¿era política? ¿No? Pues no hay motivo para las lamentaciones del colega. ¿Era política? ¿Sí? Pues culpe al concejal Sr. Lafuente que fué el que llevó la proposición y con ella la política al salón de sesiones del Municipio.

Verdaderamente estamos encantados del monarquismo de estos señores monárquicos toledanos que se ven en el caso de declarar urgente una proposición acerca de las bodas reales, habiéndolo podido tratar y acordar cuando ellos hubieran querido.

Ya se ve que ha estado en un tris que se les pase; si se descuidan un poco más, ni «plo».... ¡Estamos encantados!

Después de todo, hay que reconocer que aun presenciando de toda consideración «política», «administrativa», «sociológica», «artística», «científica», «moral», «religiosa» etc., los republicanos oponiéndose á la urgencia de la proposición y á la proposición misma, estaban en lo firme....

¿Proponer festejos al Ayuntamiento? ¡Para qué! Bastante divertido está el pueblo. ¿Para qué más fiestas que las que tiene ya?

En la semana anterior, si no estamos mal enterados, fueron despedidos de la Fabrica de Armas 40 ó 50 obreros, de no sabemos qué talleres, por falta de trabajo, anunciándose nuevos ceses para semanas sucesivas. Y estamos á fines de Mayo.

### De fracaso en fracaso.

Con motivo del regreso del Sr. Mella á Madrid, han hecho los carlistas un esfuerzo para recibirle en masa. Con todo no se reunieron tres docenas en la estación del Mediodía.

Está, sin duda, de desgracia y el fracaso es con él.... Ni el banquete de Dos Hermanas, ni sus excursiones por Málaga y Jerez, han logrado desvanecer la impresión de desencanto de los Juegos florales sevillanos en que pronunció aquel discurso que un periódico, *El Liberal* de Sevilla, calificó de «sermón plomizo y sin unidad», otro de «insostenible sermón que un simple canónigo del Sacromonte hubiera superado», y unos y otros convienen que la decepción se retrataba en los semblantes de los mismos sacerdotes y tradicionalistas

presentes, en el acto, cuyos aplausos ni fueron tan frecuentes, ni tan calurosos como ellos mismos esperaban.

A este propósito un estimado colega leonés, recuerda el fracaso que sufrió en León, el orador carlista, hace ya algunos años. «Entonces—escribe el colega—sufrió un regular batacazo el amigo Mella, cuyos oídos debieron quedar un tanto atroncados con los silbidos con que le obsequiaron los leoneses á la salida del mitin».

«En vista de estas cosas—añade—suponemos que el golpe de Sevilla habrá hecho *mella en el gran orador*. El cual debe estar tan *mellado* como la vieja espada de su Señor.

### Ni en los «ballotages»....

Han podido obtener ventaja alguna los clericales franceses. Su suerte ha sido igual, sino aun más desastrosa que en el grueso de las últimas elecciones, á pesar de las rogativas hechas en Roma y fuera de Roma para pedir á Dios su triunfo.

Han sido inútiles. Los clericales han sido derrotados en toda la línea y los impíos radicales han obtenido un triunfo ruidoso y decisivo.

Está probado que eso de las rogativas se ha desacreditado bastante en la *economía* (!) clerical.

## Laboratorio Municipal de Higiene.—Tarifa de derechos.

### PRIMERA SECCIÓN

#### Tarifa de derechos para el Servicio público.

#### ANÁLISIS CUANTITATIVOS

(Continuación.)

	Pesetas.
<i>Aguas</i> .—Análisis de un agua bajo el punto de vista de sus condiciones de potabilidad y pureza.....	15'00
Análisis cuantitativos de un agua determinando la proporción de sus componentes.....	125'00
<i>Aguas y bebidas gaseosas</i> .—Análisis bajo el punto de vista de sus condiciones para el consumo.....	10'00
<i>Hielos</i> .—Análisis bajo el punto de sus condiciones para el consumo.....	10'00
<i>Vinos, cervezas y sidras</i> .—Análisis bajo el punto de vista de su pureza y condiciones generales para el consumo.....	20'00
Análisis comercial determinando alcohol, extracto, crémor, materia colorante, acidez, etc.	100'00
Cualquiera de estas determinaciones.....	5'00
<i>Alcoholes</i> .—Determinación de su pureza y grado alcohólico.....	10'00
<i>Aguardientes y licores</i> .—Análisis bajo el punto de vista de su pureza y condiciones generales para el consumo.....	15'00
<i>Harinas, pan, pastas para sopa y pastelería</i> .—Análisis bajo el punto de vista de su pureza y condiciones generales para el consumo.....	10'00
<i>Leche</i> .—Análisis bajo el punto de vista de su pureza y condiciones generales para el consumo.	5'00
<i>Leche de mujer</i> .—Análisis bajo el punto de vista de sus condiciones nutritivas.....	5'00
<i>Quesos y requesón</i> .—Análisis bajo el punto de su pureza y condiciones generales para el consumo.....	10'00
<i>Manteca de vacas y grasa de cerdo</i> .—Análisis bajo el punto de vista de su pureza y condiciones generales para el consumo.....	10'00
<i>Acete de oliva</i> .—Análisis bajo el punto de vista de su pureza y condiciones generales para el consumo.....	10'00
<i>Azúcares y miel</i> .—Análisis bajo el punto de vista de su pureza.....	5'00
<i>Farinos y productos de confitería</i> .—Análisis bajo el punto de vista de su pureza y condiciones generales para el consumo.....	15'00
<i>Café verde y tostado</i> .—Investigación de su pureza y condiciones generales para el consumo	5'00
<i>Te</i> .—Investigación de su pureza y condiciones generales para el consumo.....	5'00

(Se continuará.)

## PARA «EL PORVENIR»

Cuatro palabras y de bastante mala gana, porque no lo merece ni el asunto ni la inanidad de la última respuesta del colega.

Nos hace la revelación de si «el Sr. Castro nació el 22 de Abril (6 de Julio, colega) de 1877, fué llevado á Plasencia, vivió con unos parientes, á quienes, por vía de pupilaje familiar, pagaba una peseta diaria, y asistió al Seminario por espacio de varios años, estudiando hasta el tercero de Teología.»

Bien, ¿y qué?...

Ahora dos palabras, no más....

LA IDEA no ha deducido que el obispo auxiliar es rico, de que hayan muerto ricos algunos prelados y presbíteros. Lo ha deducido de que.... rico es el hombre que tiene una renta ó un sueldo anual de bastante más de 20.000 pesetas. Si hemos hablado, ciertamente, de clérigos que han muerto dejando sendas fortunas, ha sido para indicar que...., aquello de las incógnitas «atenciones» é ignorados «medios disponibles» del obispo...., convencería algo más si no existieran esos precedentes.

Dijo el colega que D. Magdaleno de Castro había sido seminarista de Avila, y como no era verdad, lo negamos. Y hé aquí por el registro que sale: «Pero lo más gracioso—escribe—es que se cegó al leerlos, porque nosotros decíamos así»:

«Al Seminario de Avila (P) le dejaron un legado de millones.»

«El Sr. D. Magdaleno de Castro era entonces seminarista de Avila.»

«Luego á D. Magdaleno de Castro le dejaron un legado de muchos millones.»

«Luego D. Magdaleno de Castro es muy rico.»

«Eso escribíamos; pero D. Magdaleno de Castro no vió la interrogación del paréntesis,» etc.

¡Ah, vamos! Hé aquí por donde un «silogismo» hilado para poner en evidencia lo ilógico de que nosotros dedujéramos—según ellos—que el obispo era rico, del hecho de que varios clérigos habían muerto dejando saneados capitales, algunos de ellos á la Iglesia, ha servido á *El Porvenir* de ocasión para demostrarnos que una interrogación puesta en Alicante afecta á Badajoz.

La frase «El Sr. Magdaleno de Castro era entonces seminarista de Avila», no tenía ni tiene ninguna interrogación que suspenda su efecto. La interrogación afecta á la frase primera, la premisa mayor del silogismo y al sentido lógico de la consecuencia por ser participación de ambas.

¡Oh, maravilla de ingenio! ¡Oh, asombro de estudio y.... de tontería! Tanta y tan ridícula pretensión.... Y á todo esto.... la pelota en el tejado.

Es decir, que quedamos en aquello de las *Belenes y Alicias*; de la «libertad clerical» (léase privilegio); de las «Vesubianas»; en que se puede ser, según *El Porvenir*, no ya liberal, sino anticlerical y católico de verdad, como el concejal (hasta hace poco) republicano de Santander Sr. Casanueva, militante hace dos meses en los partidos republicanos españoles, anticlericales todos y que profesan el principio fundamental de la libertad conciencia.

Una observación para tranquilidad del colega: no ha conseguido remover nuestra ira, ni siquiera enardecer nos.... ¡Es todo eso tan divertido! Lo hacemos tan poco caso, que siempre las cuartillas para el *El Porvenir* son las últimas y hechas á todo correr; figúrense ustedes qué interés despertará en nosotros.... Y reconocemos que aún es demasiado.

Otra observación: Aunque nosotros no tenemos tanto interés como el colega en traer en zarandeo el nombre del obispo auxiliar, creemos, ya del caso, explicar el origen de nuestro primer suelto, reproduciendo la cabeza de la lista de donantes para la corona de la imagen de la Virgen del Valle; dice así:

Relación nominal, etc....

Núm. de orden.	Nombres y apellidos.	Pesetas. Cts.
1	Emmo. y Rdm. Sr. Cardenal San-cha.....	200
2	Ilmo. Sr. Dr. D. Isidro Badía y Sar-radell, obispo auxiliar de Toledo.	5
3	Excmo. Sr. Conde de Clavijo.....	250
4	Excmo. Sra. Condesa de Bornos....	100
5	Excmo. Sr. Marqués de Bayamo....	25
6	Sr. D. Sergio de Novales.....	25
7	D. Camilo Sigler.....	5
8	» Gregorio Sigler.....	5

Sigue la relación.

## TEATRO ROJAS

«La Humanitaria».—La Leyenda del monje.  
El último chulo.—Los dineros del sacristán.

Pues señor, la cosa era que el amigo *Alegrías* era uno de los individuos que componían el cartel y con una modestia propia de su buen criterio, no quiso hacer esta revista y á mí me entregó los *trastos* dándome la *alternativa* en este periódico, y por tal en él he de dar cuenta á ustedes de lo que el sábado pasado ví en el teatro.

Claro que nada nuevo he de decir aquí por dos razones á cual más poderosas, la primera porque sabiendo quiénes tomaron parte en la función y quiénes fueron los directores, no hay más que decir y aplauso al canto, y la segunda, porque aquella noche estuvo en el teatro, *todo Toledo*: pero fuera digresiones y *orza*, *Jesús y adentro* que dijo el maestro en *Sotileza*.

Al levantarse el telón nos encontramos sacando el copo veinte pescadores y veinte monísimas pescadoras esperando la pesca; el golpe de vista magnífico y el coro cantado *pero qué superior*, que hubiera dicho el amigo *Fragua* en *El último chulo*.

Á su terminación los aplausos fueron espontáneos y prolongados y el regocijo del público grande; pues comprendimos todos que íbamos á pasar una noche de *primo castello*.

No he de ir transcribiendo escena por escena; pero no me he de dejar en el tintero nada de lo que á todos nos supo á mieles.

La Srta. Delgado en *Martina*, la Gamero en *Olvido*, la Martín en *Doña Sofía*, bien, bien y bien: la primera cantó la *Leyenda* con el buen estilo y gusto de una tiple de verdad; la Srta. Gamero hizo una tímida veraniega muy requetebonita cantando con mucha gracia el dúo con su *Valentín y Doña Sofía*.... ya sabemos quién es, hay pocas características en aficionados que la leguen.

De los hombres, ¡vaya un *Don Simón* miedoso! (señor Julián) vaya un *tío Mesquino*.... poco matemático y vaya un *Valentín fresco*, *Melecio* y *el Cangrejo*, aunque más insignificantes estos personajes, también estuvieron buenos.

Y fueron desempeñados respectivamente por los señores Manzanares, Vicente, Cortés y Tolón. Todos con justicia fueron aplaudidos y á todos les mandó mi aplauso, unido al de los demás.

Srta. González: ¿Sabe usted escuchar aplausos en el teatro? Si así es, le sabrían á usted á gloria los que le dimos en el primer mutis de *El último chulo*; y digo esto, porque allí no hubo nada de galantería; la ovación fué verdad, y lo fué porque usted se lo ganó por sus puñitos, porque es usted muy actriz y porque tiene usted más gracia que un cuento del *maestro Domínguez*.

Es posible que nunca haya escrito con tanta sinceridad como ahora lo estoy haciendo; así es que difícilmente prodigaré aplausos tan á granel como en esta ocasión y con la satisfacción del que lo hace en justicia.

La Srta. Estrella hizo una *Engracia* como tal vez no se haya visto en este teatro; reúne esta señorita, además de sus gracias personales, que ¡ay! para mí las quisiera, mucha desenvoltura, muchísimo talento y una voz muy agradable y potente.

El *soberano* le hizo repetir la romanza y premió su fina labor con estruendosos aplausos, sobre todo en el parlamento del último cuadro. ¡Muy bien, Estrella; así se *brilla*, así se hacen comedias!

Las Srtas. Fragua, Campos y Naranjo muy requeteguapas y diciendo sus insignificantes papeles con mucha soltura.

Y.... *duro con el automóvil*, quiero decir, vamos con los del automóvil. ¡Qué par de chulos, Martín y Fragua! mejores mozos se presentarán en el Canal el miércoles de Ceniza; pero con más *hechuras*, más *zaragata* y sangre más *tosá*.... *limpale mi vida*, que no los ves! Aquellos eran *castizos*, madrileños de verdad; á mí y á todo el público en general, nos hicieron *de reir las tripas*. Mi aplauso, y de los mayores.

López en el jorobado (agárrate al hierro, Moreno), también muy bien; parecía que *aquello de atrás* era suyo. Saavedra y Sánchez, bien.

De propio intento he dejado para lo último el hablar de mi amigo Arturo Garcés (*Alegrías*). Con franqueza, amigo mío, te he dicho lo mucho que me gustaste en diferentes papeles que te he visto hacer; pero no suponía que pudieras *tocar* el *Fermin* como el otro día lo hiciste. Cogé á un individuo de tierra de León, pónle en una pescadería de la plaza del Progreso ó calles limitrofes, pónle también una *Engracia* de la calle de la Redondilla ó Primavera, y de ahí para abajo; que ésta le haga *así* con los ojazos y.... ese eres tú.

Si alguno que lea esto cree que los elogios que pueda hacer de tí son apasionados, por la amistad y com-

pañerismo, se equivoca de medio á medio. Hiciste un *maragato* de primera. Los aplausos que oíste fueron legítimos y más grandes hubieran sido, al haber podido ser; por ejemplo: cuando ya decidido te diriges á la escalera para hablar á la *Engracia*; aquella parada repentina y miedosa que hiciste, se mereció un aplauso y todos le hubiéramos dado á no hallarse la escena en toda su fuerza cómica y querer saborear todos los chistes. Un aplauso y un abrazo desde aquí te envío.

Alonso Mota también muy bueno y sabiendo lo que son los leoneses que vienen á los Madriles por *grasa*.

Los Sres. Casado, Ortega, Delgado, Díaz y Molero, bien. Los coros, de lo que por aquí no vemos. Veinte muchachas de primera, cantando todas á cual mejor y otros tantos hombres que también saben lo que son estas cosas. Se repitió el coro de ida al Canal, en donde doce monísimas niñas cantaron la parte de bebés.

\* \*

*Los dineros del Sacristán*: Si el insigne Caballero hubiera podido ver la interpretación que se dió á su obra, de seguro habría salido del teatro contento.

En esta obra se repitieron todos los números, alguno con exceso, bien es verdad que todos, sin excepción, los que desempeñaron la obra, más que aficionados son cómicos consumados y aplaudidos en mil ocasiones.

La monísima Natividad Dorado hizo una *Rita*, tal y como debe ser este personaje, nada de amaneramiento en la acción, diciendo el papel con una naturalidad asombrosa y cantando como los propios ángeles. Repitió el dúo con el herrero y la romanza y más hubiera repetido si más hubiera tenido.

Contenta puede estar de la noche del sábado la señorita Martín.... yo no me puedo acostumbrar á no llamar señora á esta chica. Siempre la he visto (y la he visto mucho) hacer características, siempre muy bien, y no hay quien me saque de la cabeza que es una señora casada y dominante por añadidura. Su salida en el último cuadro fué una explosión de risa ¡eso es caracterizarse!

Repitió los *couplets* no sé cuántas veces... hasta que no hubo más y eso que el amigo *Altezas* hizo unos cuantos de los de *sinapismos*. Un aplauso por mí.

Gutiérrez en el *Juan*.... como siempre y este es el mejor elogio que de él se puede hacer, por que está siempre muy bien.

El veterano Patiño también muy bueno, Alonso Mota en el *Tío Hogaza* muy bien, mucho me gusta su trabajo pero lo que más admiré en él es su *frescura* ¡vaya un *Tío Hogaza fresco*!

El juez de paz (Sr. Chozas) es uno de los mejores para la tranquilidad de un pueblo, con una bofetada suya se quitan todas las cuestiones.

Y para terminar mi enhorabuena á la comisión organizadora y mi aplauso más sincero, á Garcés como director de escena, á Alonso Mota y Pérez como maestros de coros y á Paco Alcubilla como concertador.

A todos un aplauso y que se repita.

FULÁNEZ.

## Crónica.—Información.

La desagradable circunstancia de hallarse el director de este semanario, desde hace siete días, con fiebre y una fuerte afección gripal, ha sido causa de que este número se publique con dos días de retraso.

La misma causa nos ha impedido ocuparnos debidamente de la sección «De la provincia».

De Mora.—Nuestro activo y estimado corresponsal en este importante pueblo nos escribe haciéndose eco de la indignación que en Mora ha producido una información de *La Correspondencia Militar*, diciendo que en aquel pueblo había sido mal recibido el batallón de alumnos en las últimas prácticas de conjunto de la Academia; aportando además en prueba de la inexactitud de aquella información, varios datos y observaciones.

Nuevo semanario.—En Madrid habrá aparecido el 27 último un nuevo semanario republicano que dirige uno de los más distinguidos, de los más activos é inteligentes adalides de la juventud republicana madrileña D. Gregorio Caballero. Se titula *La Vanguardia* y es órgano de la Federación de juventudes ibero-americanas.

Le deseamos el más feliz éxito.

El hombre y la tierra.—Hemos recibido los cuadernos 23 y 24 de esta monumental obra del gran cosmógrafo y polígrafo Eliseo Røclus, que, esmeradamente editada, se suscribe al increíble precio de 0,50 cada cuaderno, en casa del administrador de la misma, D. Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

«La guirnalda y la bordadora».—El último número de esta interesante y lujosísima revista de labores y bordados publica una serie de modelos com-

pletísima; cuanto pudiera desearse para el ajuar, más lujoso y elegante.

No dudamos en recomendar dicha revista a nuestros suscriptores, pues es la única de España y del Extranjero que abraza cuanto al ramo de bordados y labores se refiere. En cada cuaderno regala también un pliego de la interesante obra «Enciclopedia del arte femenino», cuya publicación ha comenzado y que es utilísima para cuantas señoras se dediquen a la pintura y a todas las labores de ornato.

La casa editora, Ancha, S, principal, Barcelona, remite números de muestra.

**Necrología.**—El día 22 último dejó de existir en el Establecimiento de asilados, el que fué honrado obrero, consecuente republicano y estimado amigo nuestro, D. Juan Roco y Martín.

A toda su familia y particularmente a su hermano D. Pablo, ofrecemos el testimonio de nuestro sincero sentimiento.

**Cambio de Notaría.**—Para la que dejó vacante, en Talavera de la Reina, la defunción del Sr. Martínez Bringas, ha sido nombrado D. Mauricio Sánchez Figueroa, padre de nuestros queridos amigos D. Francisco, D. Enrique y D. Valentín Sánchez Bejerano.

**La becerrada de los barberos.**—Por falta de espacio nos vemos precisados a retirar la revista de la corrida del gremio de peluqueros y barberos, verificada el jueves 24 próximo pasado.

Lamentamos que el resultado pecuniario no haya sido satisfactorio a tan simpático gremio, y les deseamos más fortuna si en otra ocasión organizan algún espectáculo para allegar fondos con que sostener su sociedad.

## LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCION

Un año..... 4'80 pesetas.

Un trimestre..... 1'20 id.

Número suelto corriente, 0,10; atrasado, 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

Redacción y Administración, Cuesta del Alcázar, 20.

TELEFONO 133

PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.<sup>a</sup> Marcelina Silla, Plaza de

Zocodover, núm. 54.

## 300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

### Temporada de primavera.

El mejor calzado para niños y mocitos, fuerte y curioso, de todas clases para señora.

Simientes de alfalfa, remolacha, forrajeras y lombarda, repollo y coliflor y demás.

#### HARINAS

De trigo, de almidón, de arroz, de patata, de maíz, de almórtas; y purés de garbanzos, judías, lentejas, habas y guisantes.

#### VIANDAS

Garbanzos superiores de todos los precios, judías, lentejas, guisantes y guija castellana que hacen el gran cocido.

#### GRANOS Y SEMILLAS

Trigo, cebada, maíz, algarroba, panizo para las perdices y pollos, cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos.

Fábrica de cordelería, alpargatas de todas clases, hilos y tramillas para coser esteras y alfombras, cañizos y arquillos para cielos rasos y carros.

Todo en casa de GARIJO

ZOCODOVER, 10

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRAYLE Y CENTRAL DE VILLAMIEL)

En sus batanes se lavan mantas y se vende borra para colchones y colchonetas.

## Almacén de maderas

Y

### Taller de Carpintería

DE

MARTÍN RODRÍGUEZ

Tornerías, 31.—Toledo.

Gran surtido en maderas de taller.

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 21 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red, á la Sra. Viudedad de D. José María López, que figura en las listas de abonados con el núm. 202, el cual coincide con las tres últimas cifras del 22.202 agraciado con el premio mayor, cediendo el obsequio á beneficio de los empleados de la Empresa y éstos eligieron:

### TRES DOCENAS DE CHORIZOS DE CANDELARIO

que facilita el establecimiento de D. Domingo Marín, Hombre de Palo 5 y 7, Teléfono 80, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

### MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAÉN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

## GRAN FABRICA DE SOMBREROS Y GORRAS

DE

JOSÉ MARÍA SANTOS

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

PLAZA MAYOR, NUMS. 15 Y 16

APARTADO NUM. 136

MADRID

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

## RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

### ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

### MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.